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对话

苑德军：
苑德军博士的家乡是老东北重工业基地之一的吉

林省，本报记者在论坛现场与他直接对话：质疑内蒙古

作为一个能源大区，传统的资源型产业支撑了 GDP连

续八年领跑全国的辉煌，这也决定很多高耗能、高污染

的企业成为内蒙古银行业的优质客户，在这种银企合作

结构下，内蒙古的银行业能否遵循绿色信贷原则。

苑德军博士回忆自己以原煤、原油、原粮著称的家

乡，也曾经给国家做出了重大的贡献。但由于在当时的

历史环境下违背自然规律，不顾资源和环境的限制，片

面追求高增长，付出沉痛的代价，目前城市发展之路举

步维艰。他对此痛心疾首，认为内蒙古绝不能重蹈“吃祖

宗饭，造子孙孽”的覆辙，要认真吸取教训，严格遵循科

学发展的要求，把资源节约和环境保护放在头等重要

的位置上，努力建设资源节约型和环境友好型社

会，在这方面银行业负有重要的责任，不能单纯地

以利润最大化为引导，要履行社会责任，必须要实

行环保一票否决制，必须发展绿色金融，在场的内

蒙古政协副主席、内蒙古低碳发展研究院院长、经

济学家许柏年先生力挺了他的观点。

绿色金融
是低碳生态金融

绿色金融是个与低碳经济密

切相关的概念，在金融配置和金融

决策过程当中不仅仅要考虑商业

效益，更要注重资节约和环境保

护，追求生态效应，实现生态的节

能发展和经济的可持续发展，这样

一种金融方式就叫做绿色金融。绿

色金融是现代金融客观的必然的

发展趋势，金融机构在经营决策过

程当中要把环境保护作为基本的

立足点，在经营当中要站在环境保

护的角度上来考虑度量成本、收益

和风险，在经营目标的实现过程中

不能触动生态平衡。

绿色金融是绿色信贷、绿色证

券和绿色保险的有机统一体，绿色

信贷就是商业银行在 金 融活 动

过程当中，要考虑每一笔贷款、

每一笔投资对社会和环境的影

响，要把环境保护作为重要的

参照体和立足点。绿色证券就

是上司公司的首发新股和融资

过程，都要遵循绿色上市制度，

一个公司申请上市，就算业绩、

资产达标了，但是环保不达标

就一票否决。当企业或者经营

项目出现了环境风险由保险公

司来分散，出了环境事故由保

险公司来埋单，这就是绿色保险。

改革开放 30 年，中国经济实

现了高增长，创造了世界经济增长

史上的奇迹。但是我们的高增长是

拼资源和拼环境，同样，我们的传

统金融增长模式和经济增长模式

息息相关、一脉相承。传统金融的

重点是重化工业，特别是制造业，

钢铁、水泥、有色金属，煤炭、耗能

高污染的行业，传统金融的本质表

现为高能耗。国务院把战略性新产

业作为中国未来产业调整的方向，

绿色金融就是要为节能环保产业

和战略性新产业提供支撑点，共同

发展低碳经济。

发展绿色金融
要转变发展方式

发展绿色金融可以支撑绿色

经济发展，推动中国的产业结构升

级和金融机构战略性调整。整个

“十二五”时期，中国的产业结构要

有战略性转型，逐步增长战略性新

兴产业在 GDP当中的占比，“十二

五”规划结束以后要从目前的 3%

增长到 15%。要推动中国的产业结

构升级和产业结构转型，金融作为

济增长的引擎和核心肩负着相当

重要的历史使命，因为金融支持

谁、限制谁、鼓励谁、扶持谁，谁就

可以发展。那么发展绿色金融，支

持绿色产业对推动产业结构升级，

转变经济发展方式作用是积极的。

绿色金融要求金融业的经营

理念、模式、业务流程、管理制度方

方面面要做调整，那些与传统金融

相对应的模式、办法、制度、规则、

理念都要彻底改变，所以绿色金融

将促进金融机构发生重大变化，提

升金融创新水平，加快金融发展步

伐。金融发展包括两个方面：一是

总量扩张和增加，另一个就是结构

的优化和发展，绿色金融发展会带

来金融产品的外延扩大和金融服

务内容的增加。发展绿色金融要提

供新的贷款产品、信贷基金产品，

新的和环保节能产业相关的理财

产品，而且绿色金融是金融创新的

新领域，具有巨大的创新空间，也

是商业银行新的业务增长点，绿色

金融发展对商业银行来说是一次

新的重要的历史发展机遇，它会促

进金融机构业务总量和金融机构

业务内容的变化，进而促进中国金

融发展水平总体水平的上升。

我国绿色金融
相对滞后

说绿色金融就不能不说赤道

原则，2002年世界著名商业银行荷

兰银行、国际金融公司、花旗银行

等主流银行在英国的格林威治就

金融机构项目融资过程当中应该

关注的环境和社会问题进行研究

讨论并达成一些基本原则，这就是

赤道原则。赤道原则适用于全球各

行业总成本超过 1000 万美元的新

项目融资，目前全球已有超过 60

家金融机构宣布采纳赤道原则，项

目融资额约占全球融资总额的

85%，已成为判断、评估和管理项目

融资中的环境与社会风险的一个

金融行业基准和国际惯例，它虽不

具备法律条文的效力，但它具有无

法抗拒的威力，谁忽视它就会感觉

到在国际项目融资市场中步履艰

难，甚至可能会被迫退出国际项目

融资市场。尽管这样，目前我国也

只有兴业银行于 2008 年签署了赤

道原则。

由此可见，我国开展绿色金融

和信贷业务是相对滞后的，2007

年，在环保总局同银监会、证监会、

保监会三个指导部门密切合作下

相继开展了绿色保障业务。目前，

工行实施信贷环保“一票否决制”，

6 万法人客户当中，有 4.7 万人录

入环保信息标识；农行推出了碳金

融业务和金穗环保卡；建行组建了

专门的赤道原则团队与境外金融

机构合作，正在加快信贷政策与国

际标准接轨；作为我国唯一一家赤

道银行，兴业银行先后开发了节能

减排企业直接融资、EMC 贷款、节

能减排卖方信贷、节能减排设置制

造商信贷、融资租赁和功用事业服

务商等绿色信贷业务模式；浦发银

行 2008 年推出了为节能减排企业

和项目提供综合金融服务的《绿色

信贷综合金融服务方案》；民生银

行为节能减排贷款与碳金融相结

合，创新推出碳金融模式。

绿色金融要纳入
银行业整体发展战略

目前我们商业银行绿色信贷

业务规模较小、绿色贷款难度较

大，国有商业银行绿色信贷的余额

都很低，去年贷款增量是 7.6 千亿，

绿色信贷占比非常低。因为绿色信

贷的目标企业科技含量高、建设周

期长、投资规模大、风险性相对比

较大，而且有好多中小绿色企业没

有抵押物，也找不到担保，按照目

前的信贷政策很难拿到贷款，银行

的贷款积极性也受到了限制。由于

绿色信贷产品研发对银行业绩提

供的贡献小，银行在这方面开发新

产品的动力不足，创新步伐缓慢，

产品结构较为单一。目前绿色信贷

的执行标准不完善，缺少具体的指

导目录和全面客观的环境风险评

级标准，导致绿色信贷的操作性不

强。没有建立绿色信贷信息共享机

制，银行和环保部门没有正常的沟

通渠道，没有环保征信系统，很难

判读企业是环境友好型还是环境

风险型。绿色信贷需要很高的专业

性，要有信贷业务和环保技术兼通

的复合型专业人才，但目前我们银

行可以说几乎没有这样的人，所以

评价不了企业的环境风险。绿色信

贷的激励机制和补偿机制不足，绿

色信贷相关的法律法规建设明显

滞后，没有制度保障。

因此，发展绿色信贷业务首先

要将其纳入银行的整体发展战略，

大力发展绿色信贷产品和服务品

种，创新信贷管理方法和技术，包

括环境风险的评估技术、企业评

级的技术、信贷定价技术、分支

机构的业绩评价技术等。要建

立绿色信贷 评估 和分 类 制度，

拓展绿色信贷市场。还要建立

完善的政、银、企之间的绿色信

贷信息沟通和共享机制，加大

员工培训和人才引进力度，加强

人才队伍建设，国家要完善绿色信

贷的政策和激励机制。绿色信贷业

务对商业银行来说是一个新的发

展课题，需要主管部门和整个金融

行业共同研究和探讨，不断推动其

健康快速发展。

■本报记者 晓荷整理

环境问题已经成为我国未来经济发展的瓶

颈问题，环境问题已经不是经济问题，已经上升

到政治、外交层面。不仅是国内发展问题，而是

世界关注的问题。为了国民的幸福指数的提高，

也为了为子孙后代造福的代际公平，我们必须

高度重视环境保护问题，这也是本次论坛为什

么要把节能减排和绿色信贷纳入会议的四大主

题之一，也反映了主办单位对保护环境的一种

社会责任感。通过对参会的银行高管的环境保

护意识的培养和宣传，使他们在日常工作决策

中，增加更多的环保意识，共同推动内蒙古的节

能环保工作。

内蒙古的经济是以能源和重化工业为主要

结构的资源性经济结构，这就决定节能减排对

于内蒙古具有重大的战略意义。未来十二五期

间，内蒙仍处于大规模开发和加工转化的快速

发展期，是国家重要的能源、重化工基地以及冶

金、有色、建材等原料生产和输出基地，工业重

化工型特点突出。但是，内蒙古以能源、化工、冶

金为主体的重型化产业结构短期内难以根本改

变，节能减排任务仍然艰巨。因此，提出实施绿

色金融和绿色信贷十分必要。

绿色信贷实际上是从资金源头上切断对环

境污染、环保不达标的企业的资金贷款，实施环

境一票否决制。积极支持环保产业的发展。在目

前的情况下，要完全做到绿色信贷有一定的难

度，因为一些地区特别是中西部，一些环境污染

项目仍然占据工业结构的主流地位，这届涉及

到要发展和 GDP还是要环境，因为两者有一定

的冲突，这就考验商业银行的社会责任，是完全

追求利润最大化还是在实现利润的同时，有一

份社会责任。实际上，商业银行对环保不达标的

企业不贷款，也是对自身资产的保护，一旦污染

企业被依法被关闭，必然造成银行的不良资产

产生，这样的教训很多。商业银行参与 CDM 能

效贷款等融资，不仅能获得新的利润增长点，还

能提升社会美誉度，是的作为社会公民获得社

会认可，上市后的股票还能相应增加溢价。商业

银行上市后更加注重公司治理，其中有相关利

益者理论，就是商业银行要关注社区、供货商等

相关利益者，社区的环境保护也是重要议题之

一。

针对内蒙古的产业结构，内蒙古银行业也

更加注重绿色信贷，增加环境保护的社会责任

感，建立统一的承诺和联盟，对列入环境黑名单

的污染企业坚决不予贷款，积极支持绿色环保

企业的发展壮大。把他作为社会责任的重要内

容抓好抓落实。

苑教授对节能减排和绿色信贷的发言，具

有全面系统的思考，具有理论高度和实践价值。

他区分了传统金融和绿色金融，认为绿色金融

是在传统金融的基础上更高级形式的金融发展

方式和运行方式，它代表了现代金融的发展方

向和趋势。绿色金融发展对商业银行来说是一

次新的重要的历史发展机遇，它会促进金融机

构业务总量和金融机构业务内容的变化，进而

促进中国金融发展水平总体水平的上升。这是

一个很有预见性的判断，对发展绿色信贷具有

指导意义。更为有价值的是，他指出了目前绿色

金融实施过程中存在的问题，并提出了针对性

的建议。这些建议我认为是非常有价值的，希望

决策者借鉴其观点。对于内蒙环保来说，非常值

得借鉴和参考。利用这个机会，我呼吁银行业能

切实提高对绿色信贷的认识，履行环保的社会

责任，对环保不达标的企业，信贷上实行一票否

决，共同推动内蒙古节能环保目标的实现，造富

于内蒙人民。

姻本报特邀财经评论员董玉华博士

低碳经济框架下必须发展绿色金融
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